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罚单之王

虽然财报上看资产质量已经有所好转，但这两年民生银行仍旧过得不太平。

一方面，近年来民生银行频频“踩雷”。从2017年的保千里、丹东港、辉山乳业，
到2018年的东方金钰、华业资本，2019年的中信国安、庞大集团、康得新，多起
债务危机或违约风波中，都有民生银行的身影。

动辄数亿甚至数十亿的逾期贷款，不仅让民生银行的资产质量继续承压，更让人们
质疑，其此前的风控体系究竟是如何运作的？

近期，獐子岛因财务造假涉嫌证券犯罪案件被依法追责。这家公司屡次上演“扇贝
跑路”、“扇贝饿死”、“扇贝冻死”的大戏，但却能够在2020年9月从民生银行
大连分行获得9000万元的抵押贷款，抵押物正是虾夷扇贝。

一位银行人士告诉亿欧，从流程上来看，这笔贷款没什么问题。因为正如民生银行
大连分行回应的那样，这笔贷款为存续贷款，通常审批流程较新增贷款更简单一些
。而且由于企业处于正常付息状态，并没到要处置抵押物还贷的情况。

但她同时表示，一般财产抵押都是首选土地房产，不太能理解海底存货也能作为抵
押物之一，“可能是民生银行大连分行针对当地海洋产业推出的贷款品种”。
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可以看到，
为了维持大量民营企业贷款，民生银行也在被客户各式各样的业务需求裹挟，极容
易出现擦边或违规操作，为日后风险爆发埋下隐患。

2019年，民生银行已经是股份制银行中的“罚单之王”，全年收到银保监系统开出
的罚单超过50张，被罚金额达到4558.7万。

2020年9月4日，民生银行再次因违规为房地产企业缴纳土地出让金提供融资、股
东持股份额发生重大变化未向监管部门报告等共计30项违法违规行为，收到银保监
会1.08亿元的巨额罚单。

这也是今年以来银行业收到的最大额罚单，上一次银保监会开出的亿元以上单张罚
单还是在两年前。

另一方面，多年来的股权混战也给民生银行带来了不小的麻烦。

民生银行创立之初有59家股东，股权极为分散。各路股东都想掌握民生银行的控股
权，引发股权争夺战，内部管理混乱。

直到2000年上市前大规模清理资产，希望系（新希望集团董事长刘永好）、东方系
（东方集团董事局主席张宏伟）、泛海系（泛海集团董事长卢志强）最终成为股东
中最大的三股势力，在此后相当长的一段时间内相互制衡。

安邦系在2014年底强势进场，抢在第七届董事会换届前，力压三大巨头成为民生银
行的第一大股东。但换届后不久，安邦保险“暴雷”被原保监会接管，民生银行再
度陷入各方势力的混战，股价也遭受重创。

而在同一时期，招商银行却致力于布局零售金融转型，大力发展金融科技，股价也
一路走高。2014年底其市值为1600多亿元，与民生银行的1300多亿元差距不大，
但此后二者的股价走上分水岭，如今其市值已经是民生银行的4倍有余。

在刘烜宏看来，
业绩不佳、频频踩雷、股权混战、监管罚单，都是导致这些年来民生银行不被资本
市场看好的重要原因。

科技为王

今年受经济下行压力及突发新冠肺炎疫情等因素影响，银行不良贷款增加已是必然
。整个银行业都面临严峻挑战，民生银行仍有再陷泥潭的风险。
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普华永道报告显示，2020年上半年中国上市银行实现净利润9010.52亿元，同比减
少9.05%；不良率明显回升，不良贷款和逾期贷款的金额持续增加，且增速较同期
明显加快。

民生银行半年报显示，2020年上半年该行实现营收981.08亿元，同比增长11.16%
；归母净利润为284.53亿元，同比下降10.02%。不良贷款率1.69%，比上年末上
升0.13个百分点；不良贷款余额642.56亿元，比上年末增加98.22亿元。

上述银行人士告诉亿欧，
在小微企业贷款阶段性延期还本付息政策等因素的影响下，不良贷款的暴露可能会
出现一定延迟，银行在未来一段时间将面临一定的风险和压力。

即便疫情带来的至暗时刻已经过去，宏观经济的逐渐复苏将支撑银行股上行。但在
更长的期限内，银行板块依旧不被资本市场看好。

投资专栏作者鱼大认为，
银行业在规模上已经足够大，但却欠缺与之匹配的服务效率、经营能力和金融创新
能力。

在刘烜宏看来，目前银行业的利润能力依然是绝大多数行业难以企及的，但可能已
经达到天花板。因为银行是通过借贷息差来盈利，但息差在2019年年初已经出现向
下的拐点，再加上疫情冲击，银行的资产质量受到影响，高杠杆率下的收益逐步可
能下滑。

相比之下，传统银行欠缺的成长性则在蚂蚁集团身上体现得淋漓尽致，也是其估值
远超一般股份制银行、甚至直逼四大国有银行的原因。

“余额宝、花呗、借呗、基金、保险、小微企业贷款，每一款产品都对用户有很强
的吸引力。当用户占据得足够多，蚂蚁的发展势头无可阻挡，并且根本看不到发展
的边界。这种想象空间给予了它极高的估值。”鱼大认为，支付宝是银行应当树立
的标杆。

其实转型的方向早已明确，金融与科技紧密融合已经成为金融业发展的大趋势。民
生银行近年来也在大力发展金融科技。

小微金融复杂多样的业务需求，天生适用“千人千面”的大数据技术。

“传统银行通过广布线下网点、增加业务人员来覆盖市场，人工审批、人工管控，
在地域分布和实时动态控制方面始终力不从心。”刘烜宏说，“大数据、人工智能
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的出现，能够有效地将授信主体的数据进行结构性收集，建立实时反馈的风险控制
系统，有效提升银行的风控能力。”

民生银行董事会还曾在2018年制定下发《改革转型暨三年发展规划实施纲要》，提
出要坚持“民营企业的银行、科技金融的银行、综合服务的银行”的战略定位。

收缩信贷规模、改变客户结构、调低拨备覆盖率，或许能让财务报表变得好看，但
都是“治标不治本”。发展金融科技、提升服务效率，才是各家银行新一轮竞争的
关键点所在。

尾声

作为我国第一家由民间资本设立的全国性股份制商业银行，民生银行素来股权分散
、派系林立。每到董事会换届，都要上演“一群最强男人的战争”。

如今，因疫情推迟半年的第八届董事会选举终于落下帷幕。希望系、东方系、泛海
系、巨人系成为 “四大豪门”，董事长、行长人选也尘埃落定。

但
相比
“是谁的
银行”，资本市场
更关注民生银行“要做什么样的银行
”。虽然
“民营企业的银行、科技金融的银行、综合服务的银行”的战略定位已经相当明确
，但在传统银行和互联网金融公司的夹击下，民生银行还没有找到一个清晰的突破
口。

本文源自亿欧网
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